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“金子”是这样炼成的
———金顺凯父亲揭秘儿子足球路

从靠近苏州河的家到虹口足球场的这条路， 金顺凯的父亲没少带

着他一起走。 事实上，不管是金顺凯自己，还是因为他才变成了球迷的

父亲， 都已经记不清楚具体是什么时候看的第一场申花队的比赛了：

“大概是他（金顺凯）五六岁或者六七岁的样子吧，那场比赛跟谁踢的也

没什么印象了，当时就是因为他喜欢踢球，在小学里被教练看上了，然

后就带着他去看看什么才是真正的足球比赛，就是这样。 ”

从家门口的小学校到幸运星， 再从科蒂缘到上海申花和中国国青

队，属于金顺凯的足球世界，刚刚拉开了帷幕。
专题撰稿 本报记者 李冰

跟很多出生在2000年之后、喜欢
踢球的孩子一样，“申花”这两个字，在
金顺凯的心里一直占据着非常重要的
位置。
在幸运星踢球的时候，金顺凯近

距离地接触到了那些曾经在申花效力
过的教练，这也让他对于申花的印象，
从隔着距离的“雾里看花”，变成了实
实在在的了解。“每次他回家，都会给
我们讲一些他们教练原来在申花踢球
的经历，他们小朋友之间也会聊以后
到申花队踢球之类的话题，那个时候
他也跟我说过，他希望自己有一天也
能到虹口足球场为申花队踢球。”一直
到今天，金顺凯爸爸都还记得儿子非
常认真地跟他说这些话时候、脸上那
种坚定的表情：“我就跟他说好啊，那
就把这个当作自己的目标，努力去实
现吧。”

2017年上半年，绿地申花俱乐部
着手组建2001年龄段梯队，当时还在
科蒂缘踢球的金顺凯已经入选了U16
全国选拔队第三期集训队员名单，吸
引了诸多球探的关注，南方某地的一
家中超俱乐部，更是直接开出了100万
人民币的转会费，希望他能够加盟。
“当时还有其他几支球队也想让他过
去，作为家长来讲，我们把选择权交给
了金顺凯，让他自己做决定，然后他就
跟我说，不用选，我肯定去申花。”

在申花梯队的这两个多赛季，对
金顺凯来讲，无疑也是他成长过程当
中极为重要的一个阶段，西班牙主帅
皮里以及原国脚林强这些高水平的教
练，更是给他带来了实实在在的帮助
还有提高。作为一名小时候踢过前锋
的中卫，金顺凯一直把法国国脚博格
巴视为自己的追赶目标，成为一名攻
守平衡的“锋卫摇摆人”，而在位置被
固定在中卫之后，他又把目前效力于
西甲巴塞罗那队的法国后卫乌姆蒂蒂
当成了偶像。进入申花梯队之后，每次
一线队主场作战，只要不外出比赛，金
顺凯都会跟队友一起来到虹口，近距
离地感受职业联赛的氛围，向一线队
的老大哥们学习。只比他大了一岁却
已经在申花主力阵容当中站稳了脚跟
的朱辰杰，自然也成了金顺凯的重点
“研究对象”，毕竟两个人在场上踢的
都是中卫位置：“我会观察他们的踢球
方式，比赛中怎么预判。怎么选位，还
有相互之间的保护，都很有启发，朱辰
杰真的很稳，可以说是我的榜样。”
今年年初，金顺凯被上调进入了

申花预备队，5月份又入选了中国国青
队，由于国青队已经基本确定要以整
队形式参加今年的中乙联赛，金顺凯
届时将代表哪支球队参加比赛，接下
来还要看各方协商的结果，但是对他
来讲，把自己该做的做好才是最重要
的：“好好训练，好好比赛，保持好状
态，努力做到最好就可以了。”

作为绿地申花2001年龄段梯队的主教练，西班牙
人皮里是在2017年下半年认识刚刚加盟申花的金顺
凯的，在那之前，金顺凯在江苏科蒂缘踢了六年的球。

因为从小就在上海长大，对于金顺凯要到江苏
去踢球这件事，家里的亲戚朋友大多持反对意见，尤
其是他的叔叔，更是把车子开到了科蒂缘，准备直接
把他带回上海。“当时顺凯的态度特别坚决，一定要
留在那边踢球，这一点确实让我挺意外的，毕竟他那
会儿还小，但是却自己拿主意了。”最终，尽管支持的
只有父亲和外公两名“少数派”，但是家里人还是选
择了尊重金顺凯的想法。

有信心，同样也是金顺凯留给皮里最为深刻的
印象，所以在执教2001年龄段梯队几个月之后，西班
牙教练把球队队长袖标交到了金顺凯的手上。随后
的两年时间里，金顺凯和队友们一道，从2017全国青
少年男子足球联赛U16的第三名和2017全国青少年
U16冠军杯赛的亚军，到2018青超联赛U17组总决赛的
冠军，再到2019年青超联赛U19B组全国总冠军，并成
功卫冕2001年龄组青超冠军，作为队长，金顺凯的冷
静和自信也得到了从俱乐部到教练组的一致认可
“他有一颗超乎年龄成熟的心脏，在比赛中能够始终
保持冷静，对年轻球员来讲，这一点是非常难得的。”

努力实现
“儿花梦”

刚开始踢球的时候，金顺凯的父母并没太当
回事，用他父亲的话说就是“他小时候身体不是
特别好，跑一跑动一动，就当是锻炼身体了”，所
以尽管在上小学一年级的时候，启蒙教练就拍着
胸脯保证，只要好好练，这个孩子一定能踢出点
名堂来，但是老金并没有把这些话放在心上：“我
自己没踢过球，对体育谈不上特别喜欢，也没
想过孩子以后一定要走这条路，心里想着孩
子既然喜欢，那就随便他玩玩就是了。”

确切地讲，金顺凯是在上了小学一
年级之后才正式接触到足球的，随后
老金的一个朋友又介绍他去了附近
的一个球场，那里有专门教小孩子踢
球的教练。“第一次去球场的时候，教
练问他，你都会什么啊？然后金顺凯说，

我跑得快。”听到金顺凯的回答之后，教练
从正在训练的一群孩子当中叫了一个过来，

让他们俩当场比试了一下。一直到现在，金顺
凯父亲都很清楚地记得当时的一些细节：“刚开
始我也不知道，以为教练就是让人随便过来测试
一下，结果后来他告诉我，那个小孩是当时队里
跑得最快的一个，不过从那天之后，球队里跑得
最快的那个就变成金顺凯了。”

随着年龄的增长，金顺凯在足球方面的天赋
也逐渐显现了出来，而他对足球的热爱程度更是
有增无减，这自然也引起了更希望他能好好读书
的妈妈的“警惕”，用金顺凯爸爸的话说，就是开
始“深度介入”学习和踢球时间的分配上面。好
在，经过一番沟通之后，在关于要不要继续踢球
的问题上，一家人达成了一致，那就是金顺凯的
成绩能够保持在前三名，妈妈就不会对他踢球进
行任何干涉；反过来，如果学习成绩不合格，那就
先把足球训练停下来，什么时候达标了什么时候
再继续———从那之后，金顺凯也真正明白了一个
道理，很多的机会，只有靠自己的努力才能得到，
一如他靠着自己比同龄小朋友多得多的付出，用
前三名的成绩“挣”出了去球场踢球的机会那样。

学习成绩前三名
换来踢球的机会

“他有一颗超乎年龄的心脏”
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